

Murcia

En el resto de España 5 pesetas trimestre
 25 ejemplares 75 céntimos

El Liberal**Murcia**

Redacción, Oficinas y Talleres
 en el número 75 de la calle de San José
 Número suelto 5 céntimos

SE PUBLICA DIARIAMENTE EN MADRID - BARCELONA - BILBAO - MURCIA Y SEVILLA

(Por teléfono)
 A las 18'30.



EL EXCMO. E ILTMO. SEÑOR

DON JUSTO AZNAR Y BUTIGIEG

Caballero Gran Cruz de las Ordenes de Isabel la Católica, del Mérito Naval con distintivo blanco; del Santo Sepulcro, de Jerusalem, de Francisco José de Austria, del Mérito Militar, con distintivo rojo; tres veces Caballero de primera clase, Caballero del Mérito Militar por servicios especiales y de la de segunda clase del Mérito Naval, con distintivo rojo; Caballero de Isabel la Católica, Benemérito de la Patria, condecorado con las medallas de la guerra civil, de Bilbao, de Alfonso XIII, Regencia y Jubileo de S. M. el Emperador de Austria; Gentil hombre de Cámara de S. M., con ejercicio; Cónsul de Austria-Hungría, en esta plaza; Exsenador, Exdiputado a Cortes, Excomisario regio, Expresidente del Consejo Provincial de Fomento, Comandante graduado, Capitán retirado de Infantería, Jefe Superior de Administración civil, Representante-Depositario de la Compañía Arrendataria de Tabacos, etc., etc..

Ha fallecido en Cartagena

A LAS TRES Y MEDIA DE LA TARDE DEL DIA DE AYER

DESPUES DE RECIBIR LOS SS. SS. Y LA BENDICION DE SU SANTIDAD

R. I. P.

Su director espiritual, Don Manuel Garrigós López; el Excmo. Sr. Gobernador militar de la plaza; sus afligidos hijos, Doña Concepción, Don Ignacio, Don Justo, Doña María, Don Angel, Doña Guadalupe y Doña Florentina; hijos políticos, Conde de Casa Valiente, Don Francisco Jaravae, Doña María Salmerón, Doña Florentina Garcia Tudela y Don Alberto G. Grey; nietos; hermano, Excmo. Sr. Don Angel Aznar, Comandante general del Real Cuerpo de Alabarderos; hermana política, sobrinos, sobrinos políticos, primos, albaceas testamentarios y demás familia,

Suplican a sus amigos y personas piadosas encomienden a Dios el alma del finado y asistan a su entierro que se verificará en Cartagena, hoy 19, a las tres y media de la tarde, desde la casa mortuoria, calle de Sagasta, 41 al 47, al Cementerio de Nuestra Señora de los Remedios, favor por el cual les quedarán muy agradecidos.

El duelo se despide en las Puertas de San José.—Por disposición testamentaria, no se reparten esquelas ni se admiten coronas.

EL LIBERAL EN MURCIA

ES EL PERIÓDICO DE MAYOR CIRCULACIÓN EN MURCIA Y EN LA REGIÓN DE LEVANTE

EL LIBERAL invita a los anunciantes de Murcia y Alicante a presenciar sus tiradas

ELECCIONES PROVINCIALES

En el próximo mes de Marzo tendrán lugar las elecciones provinciales que bivalentemente dispone la ley que se han de celebrar.

Creemos que correspondiendo elegir nuevos diputados provinciales, a los distritos de Cieza Yzela y Caravaca Mala.

Un elemental deber periodístico nos obliga a dar la voz de alerta a los pueblos de esos distritos para que tengan acierto al elegir los candidatos que los han de representar durante cuatro años en la Diputación.

Hay que llevar a la representación provincial hombres de capacidad intelectual elevada, capaces de resolver los arduos problemas que la provincia debe resolver.

Una tante encauzada la Ordenación de pagos por la personalidad de don Vicente Llovera, la Diputación necesita hombres capaces de cooperar a la resolución de las demás cuestiones que integran constantemente este organismo.

Murcia tiene ya reconocida su personalidad regional, habiendo sido elevada a la categoría que le corresponde de cabeza de distrito universitario, y precisa que todas sus organizaciones sean reforzadas convenientemente, con personal de altura, de iniciativas propias, para que los elementos directores no desdigan en el conjunto armónico en que debe permanecer elevada la categoría oficial que ha de comenzar a ostentar nuestra ciudad.

Por estas razones que a nadie deben ocultarse, los directores de la política local y provincial están llamados a aconsejar y a imponer aquella dirección que mas rápidamente nos sugiera su deber. Lo contrario sería adquirir una grave responsabilidad, ya que los destinos de nuestra patria alica pudieran ir torcidos o desacomodados, por su lealtad o indiferencia.

Los nuevos diputados provinciales deben responder a las exigencias de los tiempos, a las necesidades del organismo que han de defender, a la categoría regional adquirida por ese organismo y al deseo de todos respecto a ver en inteligencia capaces los altos cargos directivos de la provincia.

Nada de políticas menudas. Hay que inspirarse en alturas y generalidades del mas acendrado altruismo, para no desvirtuar los sanos propósitos que deben albergar los hombres que dirigen los destinos de la región murciana.

Nosotros al llamar la atención a los electores y a las personalidades directoras de la política, nos guía solo el propósito de cumplir nuestro deber, que no es otro que el de procurar el mayor beneficio para nuestra región, que, ni por un momento, debemos olvidar que la personalidad adquirida merece un poco más de las consideraciones guardadas hasta aquí para la elección de organismos directores.

CARTAGENA AL DIA Club de Regatas

Con escasa concurrencia de socios, debido a la festividad del día, celebró ayer tarde junta general el Club de Regatas.

Por mayoría de votos fué reelegida la actual Junta directiva, siendo nombrados:

Camarero, don Julio de Ochoa en sustitución de don Alberto Dueto.

Contador, don Julio Estrada en relevo de don Innocencio Moreno y vocal don Julio Mingoz Molero, para cubrir la vacante de don Francisco Pérez Sánchez, que presentó la dimisión de su cargo con carácter irrevocable.

También fué nombrado director del material don Juan Marpons.

Nuestra cordialísima enhorabuena a los nuevos señores elegidos, de cuya gestión tantos beneficios puede obtener la simpática sociedad deportiva.

Tercer Nacional. Junta directiva

En cumplimiento de lo que preceptúa el reglamento, esta Representación del Tercer Nacional ha procedido a la elección de Junta directiva, resultando nombrada la siguiente:

Presidente, don Manuel Dorda Mesa. Vicepresidentes, don Virgilio Cabañellas, don Joaquín Díaz Zapata y don Rafael Darrogo.

Secretario, don Carlos Gaddard.

Vicesecretario, don Antonio Ramos.

Contador, don Jaime López.

Tesorero, don Domingo Madrona.

Vocales, don Nicolás Llobregat, don Luis Melo de Molina, don Manuel Somoza y don Enrique Castro.

Noticias

Ha regresado de Valladolid donde ha pasado una temporada al lado de su sobrina la distinguida señorita Gabriela Castellvídora.

—El coronel de la zona de Murcia re-

mita pases a nombre de Vicente Izquierdo y Juan María Cárcelos y licencia absoluta de José Pagan Reco, al negociado correspondiente de esta Alcaidía.

—Ha marchado a Cádiz nuestro querido amigo y paisano etérrimo de la Armada D. Ginés Llamas Valero.

—Regresó de Madrid y Barcelona acompañado de su distinguida familia nuestro amigo el Inspector de Sanidad D. Gabriel López, que se encuentra restablecido de su enfermedad.

Nuestra bienvenida.

—Ha regresado de Alicante nuestro querido amigo el señor D. Francisco Gual Sánchez.

—Llegó procedente de la Coruña el profesor de Instrucción Pública D. Gerónimo Méndez.

—En la iglesia de Santa María se celebró hoy vísperas "fueras" en sufragio del alma del que en vida fué presidente del Sindicato minero D. José María Pelegrín.

—El crucero "Reina Regente" y el transporte "Almirante Lobo", practicarán ejercicios fuera de este puerto.

—Desembarcó del Torpedero 1, el tercer maquinista D. Juan Cayuela y se nombra para sustituirle al de igual empleo D. Francisco Munera.

—Marcha a Valencia el segundo maquinista de la Armada D. José Aparicio.

—Ha sido ascendido a maestro armador de segunda clase, el de tercera con destino en el reglamento de Infantería de España, Claudio Finares.

—Llegó de Ferrol y Madrid el contratista de obras D. Enrique López.

—Para embarcar en el acorazado "Pelayo" llegó a esta procedente de Ferrol, el operario mecánico de la Armada José Rodríguez.

—Se encuentra en esta D. Andrés Fernández Martínez oficial del Ayuntamiento de Mazarrón.

—Ha sido paseado de Cádiz para Cartagena, con objeto de embarcar en la escuadra el segundo capitán de la Armada D. Ramón Herrera.

—El teniente de navío D. Francisco Rapallo ha sido destinado a la escuadra, habiendo expedido pasaporte de Cádiz para Cartagena.

—El día 23 del corriente, con motivo del santo del rey, se celebrará en el palacio de esta comandancia general de Apóstadero, un brillante recepción que presidirá el comandante general del Apostadero señor Miranda.

—En el barrio de la Concepción fué mordido por un perro, en la pierna derecha, el joven de 18 años Salvador Pedreño.

—Fué asistido en el Hospital de Caridad pasando luego a su domicilio.

—Por embriaguez y ebriedad ha sido detenido José Carbonell Gabilán.

Registro civil

Catedral.—Nacimientos, 10; defunciones, 6; matrimonios, 1.

San Juan.—Nacimientos, 2; defunciones, 2; matrimonios, 0.

El mitin del Raal

El acto celebrado el domingo pasado en el partido del Raal, constituyó uno de los triunfos más grandes de la Federación; no porque fuera más ruidoso que los muchos mitines que esta entidad lleva ya realizados, sino por las especiales circunstancias que a él concurrieron.

Hay que conocer aquel partido, haber asistido a sus Mitines de estos días, haber comprendido con el alma dolorosa de miseria e ignorancia de aquellos renegados barbares, para comprender el grandioso poder de una idea que logra sacar a aquellas pobres gentes de sus miserias vividas para salir al mundo, al mitin, avidas de escuchar este nuevo evangelio de su redención.

Fuó un acto casi religioso; y por el que faltaba la nota que le consagra, cuando la luzosa muchedumbre con la bandera al frente, y a los acordes de la música se puso en movimiento por la alameda que conducía al lugar donde había de celebrarse el acto, un vívido repique de campanas, hecho en su honor, puso en el ambiente sus alegres notas de esperanza de pasadas. Así se basel y nosotros imparciales y fervorosos cristianos, mandamos desde estas columnas un leal aplauso para el dignísimo cura del Raal, que ha sabido colocarse a la altura de su ministerio.

Tomaron parte en el mismo los propagandistas de la Federación y el culto profesor de aquel pueblo don Antonio Tomás.

Todos, con trases sencillas y elocuentes a la vez, pusieron de manifiesto las trascendentales campañas emprendidas por la Federación, y la grandeza de su programa, asico como de recoger esta dignísima hora. Sobre todo el señor Velasco, tuvo párrafos plácidos de vitalidad, en los que el espectáculo de miseria de aquel apartado rincón de la provincia, y el abandono, negligencia, y falta de altruismo de los que tienen y pueden, derramó como bálsamo reconfortante, las promesas que como sublimes esperanzas, lleva impresas en su bandera la Federación Agraria.

Fuó estruendosamente ovacionado. Al regresar los propagandistas fueron despedidos entre vítores y aclamaciones; y nosotros, ante el espectáculo de estos actos pensamos que si es verdad que los pueblos son grandes cuando quie-

ren, Murcia está en el camino de su transformación puesto que despierta la hasta ahora dormida voluntad del pueblo.

DEL DRAMA MODERNO

Brioux y la mujer

Un crítico "yankee", A. Henderson; hablando de la evolución del drama, ha dicho, próximamente: La función primaria del dramaturgo moderno es despertar en el espectador la conciencia de su responsabilidad. Interésámbos en una labor constructiva de reforma social, juzgamos que el crítico citado, con objeto de facilitar su estudio, comienza por excluir del drama poético, "Aunque esta "diversión", podría discutirse si la afirmación sostenida no es demasiado estrecha, si no supone regatear injustamente la importancia a producciones teatrales que, sin estar encaminadas al fin de que Henderson habla, tampoco son producciones poéticas. De todas maneras, hay que convenir con él en que las obras de drama e "enredo", sin otro designio que entretener al público, y cuyos secretos de repostería descubrió Bernard Shaw en graciosísima receta, cada vez atraen menos al espectador, lastimosamente inquieto.

Todo esto viene a cuento de la reciente representación en Nueva York de "Blanchette", de Eugenio Brioux, y que el autor de "Blanchette" realiza, quizás como ninguno otro de sus contemporáneos, lo exigido por el crítico norteamericano.

Eugenio Brioux es, entre los dramaturgos de hoy, uno de los que más nos interesan. Contados serán los que frente a sus dramas se queden en espectadores indiferentes del desenlace. De público indiferente, Brioux hace un público apasionado, y esto por plantearle problemas cuya solución toma métodos de ceres. Sus dramas fuerzan a la colaboración con el autor. El autor, por otra parte, se limita a exponer. Optimista en el fondo profundiza más en las dificultades que Shaw, y consiguientemente es también más enemigo que Shaw a recetar, después de cada pulsación del organismo social, el correspondiente "específico". A veces expone dos aspectos contrarios de una misma cuestión; casi siempre la cuestión queda cuestión al acabar el drama. Pero, por irreflexión que aparece, Brioux se las arregla para que el deseo de armonizar los obstáculos siga obrando. Sin la preparación cultural y científica de Brioux, su obra hubiera sido imposible. Imposible también sin una sensibilidad como la suya. Los temas que él ha tratado, principalmente sociales, son de los más expuestos a vulgaridad declamatoria. Hace falta ser un artista genial, como Hauptmann, para crear "Los tejedores". Ejemplo de lo que decimos. Su compatriota Sudermann. Sudermann ha escrito una excelente novela, "Frau Sorge", y algunos buenos dramas; pero cuando quiere rebelarse contra la moral burguesa resulta un poco chabacano. Probablemente, de habersele ocurrido el asunto de "La robe rouge", esa estúpida crítica de la magistratura, no hubiera acertado a darle toda la fuerza y emoción que Brioux le dió.

Característico del teatro de Brioux es la importancia que en él se concede a las relaciones sexuales y al problema de la mujer. La mujer, como víctima, ha sido uno de los recursos de la literatura dramática. Presentar a la pobreza a una da como víctima no significaba que se la quisiera ayudar, que se tratara de disminuir su dolor; se la presentaba así, porque resignarse era la virtud más adorable de su sexo? Evidentemente, era la más cómoda para los miridos. Bien distinto el teatro de Brioux. Que la mujer tenga que transferir con todas las exigencias del mechó, que deba separar, callada, el continuo "¿Y tú qué entiendes de eso?" de sus dueños—si preciar, job, maridos prudentes, no educados demasiado, porque de lo contrario, vuestra reputación osera peligro, dejarán de admiraros—, todas estas y las otras injusticias cesan de aparecer como cosas naturales e irremediables. En los dramas de Brioux la mujer no se resigna; si lo hace es rendida, después de haberse rebelado.

Es necesario volver a lisen para encontrar una escena que iguale a la escena de "Las tres hijas de M. Dupont", en la cual Julia protesta que se le prive de lo único que haría soportable su vida conyugal: un hijo. Julia sufre, allí por todas las mujeres, cuya constitución sentimental no resiste el sensacionalismo grosero del marido, sus cálculos egoístas, y el que no las comprendan ni hagan el menor esfuerzo por llegar a su alma.—Con tal de que ellas no nos engañen y nos pongan en ridículo, lo demás, qué— Julia se casó porque para ese fin fué educada, porque así convenía en su caso, y, sobre todo, porque sentía la necesidad de ser madre. Destruirle el único sueño, que aun sobrevive a sus desilusiones de casada, le parece a Brioux cruel. El matrimonio se convierte en un amancebamiento, donde la mujer, además de ser la cortés del marido, es su esclava.

Dijimos que Brioux no se contenta con tratar un solo aspecto. "Maternidad", es el drama de la mujer que se niega a engendrar hijos, condenada desde su nacimiento a un vivir miserable. Los

dramas tienen un fondo de realidades actuales. De ahí que estrope tan adentro. No es la contradicción de principios imaginarios, desordenados porque sus haldas regresaron del país del Sol sin la flor de Loto apetecido, es el dolor de seres vivos que pasan a nuestro lado sonriendo.

Tendría que ver que hubiésemos venido a Nueva York a descubrir Brioux, cuando su teatro ha triunfado ya en todas partes. No; ni se puede descubrir Brioux, ni vamos en camino de descubrir nada. Queremos únicamente recordar a algunos literatos españoles, tan inclinados a desdeñar lo que queda fuera de lo que ellos llaman su arte, como las obras dramáticas verdaderamente grandes, más que por negligencias de estilo, lo ignoran en ellas se reflejan las hondas preocupaciones de la época, o los problemas eternos del espíritu.

JULIO ALVAREZ DEL VAYO. Nueva York.

UN ROBO

En la calle de Santa Teresa Ayer mañana se presentó en la Inspección de vigilancia, don Manuel Hilla Sal, denunciando el hecho de que al presentarse, serían las once de la misma, en su casa de la calle de Santa Teresa, número 91, encontráse las puertas del despacho con señales evidentes de haber sido violentadas.

Añadió que no habita la referida casa desde hace bastante tiempo, teniendo en ella solamente las cocheras para automóviles y coches, estando encargados de éstas Antonio de Haro, chofer y José García Gomez, chofero, único que quedaba al cuidado de la casa.

Manifestó también que no tenía sospechas de quien e quienes pudieran ser los autores del hecho.

Con estos antecedentes, el inspector de vigilancia señor Saez Sobrías se personó en el lugar del suceso acompañado del agente señor Romero, procediendo a un detenido reconocimiento, pudiendo comprobar habian sido violadas las puertas y cascos cojones de muebles habia en el despacho.

Halló también violentada la puerta que dá a la terraza y en ésta una hoz del seroleto de cuadro, una lima de las usadas para arreglar los carros a los caballos y un fergo.

El jefe de policía interrogó a los sirvientes Haro y Garcia, terminando este último por confesarse autor del robo practicado en unión de otro sujeto llamado Francisco Alonso Aicoles, natural de Chinchilla y domiciliado en esta capital en la calle de San Benito, número 18.

Conducido este último a la Inspección de vigilancia, comenzó segundo su participación en el delito, pero abrumado por los cargos que sobre él pesaban se confesó de su autor y manifestó el lugar donde estaban los objetos robados.

Practicado un registro en el sitio en que el Alonso señaló que e a la bajada de aguas de su casa, se hallaron en él cuantos objetos han sido robados.

Lo robado Según tenemos entendido los efectos robados han sido los siguientes: Un Cristo de plata, medio aderezo de oro y diamantes, un rosario de plata y nácar, un estuche que contenía dos botiquillas de este, dos botiquillas de nácar, antiguas y ocho pesetas en metalico.

Los detenidos José Garcia y Francisco Alonso, han sido puestos a disposición del Juzgado de la Catedral.

Antonio de Haro quedó en libertad por no tener cargo alguno en el delito.

CONSEJO DE MINISTROS Por telegrama

En la República de Madrid 18.—A las 5.

Se ha celebrado el Consejo de ministros que estaba ausente para hoy.

Dato manifestó que el Consejo fué dedicado la mayor parte a examinar el grave problema de la crisis obrera.

Sánchez Guerra expuso al Consejo el resultado de la entrevista celebrada con el alcalde, quien le facilitó nota de los obreros colocados en las obras de Madrid y otras que pedían empleo cuando empiecen los trabajos de pavimentación.

El ministro de Estado dió cuenta de los telegramas recibidos de nuestros representantes en el extranjero.

Fueron aprobados varios expedientes de indultos.

Los ministros acordaron el nombramiento de dos auditores de Guerra y Marina para formar parte de la junta encargada de aplicar la ley de libertad adicional por afectar también la ley al Ejército y Armada.

El presidente del Consejo fué encargado de redactar el decreto y someterlo a la firma del monarca por tener relación con varios ministerios.

También fué examinada la solicitud del centro comercial relacionada con la rebaja de derechos al cacao.

Dato comunicó a sus compañeros de Gobierno el resultado de la reunión tenida con los jefes de las minorías, relacionada con el proyecto de bases navales.

El ministro de Fomento expuso los datos relacionados con la crisis obrera en toda España y los medios puestos en práctica para remediarla.

Pidió autorización para ejecutar por

gestión directa la ampliación del puerto de Almería.

Los ministros aprobaron varios decretos; adaptados las partidas de los nuevos presupuestos referentes a servicios de higiene pecuaria e industrias forestales.

Finalmente fué aprobado el reglamento de la escuela de Ingenieros de Minas.

INSTRUCCION PUBLICA

Don Leonardo Linares ha tomado posesión con fecha 9 de los corrientes, del cargo de maestro interino de la escuela de niños del Albuñón, Cartagena.

A don Salvador Vicente Peral, maestro de Píllita, se le comunicó que ha sido excluido del concurso de traslado por orden de la Dirección general.

Se remite al ministerio la renuncia que presenta don Francisco Moreno de la Rosa, maestro de Aljazaras, de la escuela de Misericordia de esta capital.

Se ha recibido la certificación del alcaide de Abulafia acreditando que la pensionista doña Josefa Vera Carrillo ha pasado la revista personal.

Doña María de la O Soto ha sido nombrada maestra sustituta de la escuela de Fortuna.

AUDIENCIA

Señalamientos para el día 19: Sección primera JUICIOS ORALES Una causa del juzgado de la Catedral, por estufa, contra Salvador Caracena. Procurador señor González Sanz.

Otra del mismo juzgado, por contrabando, contra Francisco de Haro y otros. Defensor señor Balboa y procurador señor Salvat.

Sección segunda La causa señalada para los días 18 y 19 del actual se ha suspendido por enfermedad del abogado defensor.

CRONICA

UNO MENOS Es un viejo amigo que se va. Cuando se llega al tercio último de la vida, estas ausencias, sin retorno, de los amigos viejos llenan de tristeza el espíritu. Ya no hay tiempo al ganso para hacer nuevas amistades. Al irse los compañeros de la remota juventud, dejan en nuestra alma huellas tan dolorosas como imposibles de cubrir. Murcia no ha sido la muerte como quien viaja caminos del desierto, viendo desdoblarse poco a poco de vegetación los terrenos que pisó; al cabo, entra en el arena y avanza por él silencioso, siguiendo el rumbo que le trazan huesos mandados por las fieras y blancos queados por el sol.

Fuó Ricardo Cateiru un hermano del comercio. Masolito Pazo, él y yo componíamos una trinidad, no tan santa como la del dogma católico. Eras jóvenes y divertíamos la vida, sin perjuicio de pelearla y de ganarla. Quisere esto decir que, si éramos bebemos, no éramos sabidistas, ni gorrinos, como lo son ahora multitud de sabaliteros que se llaman alumnos de Apolo, siéndolo de Guzmán de Alfarache.

Nosotros, sin perjuicio de algunas trampas con los mozos de café y con los editores, dábamos trabajo por dinero; poco dinero, claro está; pero son éti atendíamos a las urgencias del vivir, y algunas veces nos hallábamos en condiciones de "orgiarnos" en clase de griegos relativos.

En cambio, nos era buena cualquier hora para el ensueño artístico; para dibujar, con párrafos autistas y sanjo rony, nuestro porvenir, nuestra aspara, aunque cierta, ascensión al templo de la gloria. Ninguno de los tres dudábamos entonces de que las puertas del templo se nos abrían de par en par. ¿Quién duda de nada a los veinte años? Hasta la ingratitude se llega.

Cateiru, más equilibrado que Manuel Pazo y que yo, dejó a poco de hacer la existencia desordenada que, juntamente con nosotros, vivió; pero no renunció al amor de la gloria y del arte; algún poleado por él brava y honrada mente. Menos renunció a nuestra amistad. Distanciados los cuerpos, los espíritus continuaban unidos, con mutuo respeto a las creencias y a los hábitos de cada uno.

A veces venía en nuestra busca, para convidarnos—era el más rico de los tres— a un bech de cervaza o a una copa de manzanilla. Charlábamos fraternalmente, recordándonos nuestros éxitos, nuestros fracasos, nuestras esperanzas, desilusiones luego con un abrazo, que del corazón nos brotaba. Aunque le entristecía, por el imperio de su amistad, la vida que llevábamos, nunca le dió a entender que consejos y admoniciones. A más de ser la delicadeza en persona, tenía sobrada inteligencia para perder el tiempo.

Sólo una vez, la tarde en que Pazo murió, cuando juntos solzábamos frente al cadáver, me estreché entre sus brazos y murmuré muy quedamente, como con vergüenza, a mi oído:

—Miralo, no sigas haciendo lo que él. La muerte, en plena juventud, es horrible.

—Cierto—repuse—. Pero, ¿qué le vamos a hacer? Cada uno va donde su temperamento le empuja. Después de Pazo, yo. También te tocará asistir a mi entierro.

Se y yo quien existirá al suyo. El Destino tiene ironías de una insudita crueldad.

Cateiru muere joven aun para la lucha por el arte. Como artista y como hombre, ha pelado bravamente. En el teatro, en el periódico, en el libro, trabajó sin descanso ni treguas. Y antejaba se los rudos y continuos esfuerzos juege, cuando, de retorno a su hogar, se miraba en los ojos de una noble mujer y de ocho hermosas criaturas.

Hoy esa mujer y esas criaturas quedan solos frente a la vida. El compañero de juventud del muerto manda un respetuoso saludo.

JOAQUIN DICENTA.

ASUNTOS MILITARES

Al coronel del regimiento Infantería de Sevilla se acusa recibio de la licencia y lo de soltería del mozo Antonio Olivares Pagán.

A los alcaldes de San Felu de Llobregat y Cartagena se les pedida haber sido eliminados Juan Soto y Bernardo López.

El alcalde de Mala interesa la división de Juan Valera Buedía y otros.

El jefe de la caja de reclutas de esta capital remite pase de Juan Carrión Zamora.

DE SOCIEDAD

En la morada que posee nuestro estimado amigo don Adrián Perona Baeza, se ha efectuado el enlace matrimonial de su querida hija, la distinguida señorita Matilde Perona Naville, con el joven e ilustrado médico de Galdakajana don Julio Nave Blanco.

Ha bendecido la unión el muy ilustre señor don Julio López Maymo, deán de esta santa iglesia Catedral, quien pronunció una sentida plática alusiva al acto.

La no via vestía riquísimo traje negro y velo blanco ostentando el simbólico ramo de azahar y el novio de rigurosa etiqueta.

Fueron padrinos, la señora doña Felicia Blanca y don Julio Perona, madre y hermano de los contrayentes.

Como testigos, actuaron don Teodoro Dato, don Antonio López Gómez, don Salvador Keteve y don Tomás Palazón Lacárcel.

Los nuevos esposos han recibido muchos y valiosos regalos.

Terminada la ceremonia, han partido para Alicante, Valencia, Madrid y Galdakajana donde fijarán su residencia.

Reciban nuestra más cordial enhorabuena.

Barrio de Murcia

Ayer mañana amaneció un día muy frío, con un venticiento desagradable. Por el Puente y sus alrededores, no se podía transitar, tanto por el viento frío, como por las nubes de polvo que se levantaban.

Los periódicos publicos el relato de otro robo, con la circunstancia de haber sido descubiertos los ladrones.

También ha sido hallado y capturado un gitano que mató a un hombre de una pitonada.

La noticia grata del día es la de haber conseguido el señor La Clava que se libre una buena cantidad de pesetas para obras públicas en esta provincia. De las pesetas, diré que eran seso trilonios; y de las obras, que pertenecen a la categoría de las más necesarias y útiles para esta provincia.

La fiesta del árbol, que se ha declarado de precepto, o sea obligatorio, de Real orden, no puede celebrarse este año en Murcia, por no haber consignación en los presupuestos para ella. Pero eso será si se trata de hacer una fiesta en grande; que si se trata de hacer una fiesta modesta, que no por eso dejá da ser ejemplar y educativa, me parece a mí que sí puede celebrarse; porque con poco que ayude el Ayuntamiento, otro poco el Tiro Nacional y otro poco los Amigos del Arbol, sobre para una fiesta popular, en que se practique el culto del árbol. Ya que todas las fiestas se pudieran organizar tan fácilmente como esta!

Esta mañana, a las once y media, se celebrarán en la Iglesia de San Nicolás los cultos religiosos que el claustro de profesores de la Escuela Normal de Maestros dedica al que fué su director y compañero don Lorenzo Pazo.

El acto estará muy concurrido y lo autorizarán con su presencia dichos profesores y los alumnos de la escuela. Es una manifestación piadosa y de cariño, que se tenía ganada el señor Pazo, por su noble proceder con sus compañeros y educandos.

Recuerdo a los invitados a colaborar en el Album Homaje para el señor La Clava, que ya son muchos los que han devuelto los pliegos que se les remitieron, con escritos entusiastas y palmegitorios del ilustre murciano y con muchas firmas. Hace falta que los que no han devuelto nada, lo hagan a la mayor brevedad.

J. M. TORNEL

SOCIEDAD EDITORIAL DE ESPAÑA

OFICINAS COLLECTA, 7

Casa del "Heraldo de Murcia"

LA GUERRA EUROPEA

Conferencia de las 21.

LONDRES

Comunicado oficial

El comunicado oficial de la noche dice que en las once de la noche del 17 de febrero se celebró una conferencia en la que se discutieron los puntos de vista de las 21 potencias.

Un donativo anónimo

"Patria" dice que Mitterand ha recibido un donativo anónimo de cuatro millones de francos, destinados a la adquisición de material de guerra de primera necesidad.

El precio del trigo

Dicen de Londres que, según informes del mercado de trigo en Inglaterra, se cree que los precios han subido a una altura nunca alcanzada durante los últimos cincuenta años.

Bombardeo de Reims

El día 13 continuaba el bombardeo de Reims. Los granadas cayeron en aquellas partes de la ciudad que habían sido hasta ahora respetadas por los alemanes. Los negocios están paralizados. Se ve quedada en la ciudad unos treinta mil habitantes.

Arresto de los banqueros

Un telegrama de Bruselas comunica que han sido arrestados los banqueros que estaban en un café tratando de asuntos financieros. Los alemanes les entregaron 74.000 marcos.

El rey de Suecia

El rey de Suecia ha declarado en la apertura de la Cámara que el hecho de no observar las obligaciones de las leyes internacionales ha causado un gran trastorno en la vida económica del país.

Comunicado oficial ruso

Un comunicado oficial ruso dice que las últimas tropas y sets horas han transcurrido con calma relativa. Solo ha habido un tiroteo en el frente de Suenbuzema a Bolimow, en donde los alemanes han intentado tomar la ofensiva sin éxito.

Conferencia de las 11 n.

PARIS

Comunicado oficial

El comunicado de las tres de la tarde dice: Desde el mar hasta el Alpi reina viciosa tempestad, sobre todo en Bélgica.

En varios puntos se oyen combates de artillería. Cerca de Antreche, al noroeste de Viena, dos ataques alemanes han sido rechazados. En los sectores de Reims y Selens, algunos cambios han sufrido las operaciones.

En la región de Perthes, nuestra artillería hace tiros eficacísimos, causando al enemigo muchos daños. En Argona, los ataques alemanes contra la cota 263, al este de Bourville, ha quedado sin resultado.

Nos hemos apoderado de las defensas alemanas al noroeste de Post a Mouson, quedando toda la zona de Leptre que quedaba todavía en poder del enemigo. Ha sido rechazado el contraataque del enemigo, conservando nuestras posiciones ganadas en los Vosgos.

En esta zona continúa cayendo abundante nieve. El enemigo ha bombardeado Thann, sin resultados importantes.

Orden del Papa

ROMA

"L'Observateur", de Reims, anuncia que el Papa ha ordenado la celebración de funciones religiosas especiales en todas las iglesias de Europa para impetrar del cielo la paz de los pueblos que tan encarnizadamente luchan.

Estas actos religiosos se celebrarán, en Europa, el 7 de Febrero, y en los demás continentes, el 21 de Marzo. Además, se verificarán ceremonias especiales el domingo de Pasión con idéntico fin.

Telegrama del Japón al Papa

El Papa ha recibido un telegrama del Japón en el que se asocia a los sentimientos que le animan en favor de los prisioneros.

Añade el telegrama que ningún soldado japonés existe prisionero en territorio enemigo, y que los prisioneros que hicieron los japoneses, son tratados con benevolencia.

Voluntarios italianos

Francia

Continúan marchando a Francia voluntarios italianos para cubrir las bajas sufridas en la legión gasbaldina que opera en Argona.

El general Garibaldi

Las damas de la Cruz Roja italiana

Las damas de la Cruz Roja Italiana han recibido indicaciones de las localidades a donde habrán de dirigirse en caso de guerra.

Las autoridades militares han inspeccionado las escuelas públicas, calculando el número de heridos que puedan alojarse en las mismas.

Los austriacos se fortifican

El ejército austriaco continúa fortificando el Tiro, empleando en los trabajos obreros especializados.

Nota al embajador de España

El ministro de Negocios extranjeros ruso ha dirigido al embajador de España una nota verbal para que éste la transmita a los Gabinetes de Berlín y Viena, señalando los crímenes de que fueron víctimas varios soldados rusos heridos y apesadumados por los alemanes.

Algunos fueron mutilados, otros soldados cosacos fueron cogidos, como tiene infinidad de tropelías con los restantes.

Derrota de los turcos

El comunicado del Estado Mayor que opera en el Cáucaso dice que la batalla entablada en los alrededores de Karabagh a la victoria es completa para los rusos.

La resistencia opuesta por los turcos fue vencida por los rusos después de un sangriento combate, siendo aniquilada la retaguardia otomana que cubría la retirada del grueso de las tropas turcas.

Los rusos continúan la persecución del ejército turco que se retira hacia Erzerum.

Los coscovitas en el curso de la persecución han concentrado el campo sembrado de material de guerra, armas, municiones y cañones abandonados por los otomanos.

PARIS

Llegada de fugitivos.

Enormes estragos del bombardeo. — Rehenes de los alemanes

Siguen llegando a esta capital numerosos fugitivos de Sajonia y pueblos de la orilla derecha del Alsen. Dicen los fugitivos, que los alemanes siguen bombardeando la población, causando enormes estragos.

Entre los muchos edificios destruidos figuran la Catedral e iglesia de San Juan, las escuelas del niño Jesús, la subprefectura y la Alcaldía.

Numerosas casas están incendiadas y la circulación por las calles es imposible. Los alemanes conservan en rehenes numerosos vecinos de los pueblos inmediatos.

ROMA

Los turcos avanzan sobre Egipto.

De Roma dicen que se insiste en que los turcos avanzan sobre Egipto. Citado un hombre con cuatro cañones de 15 centímetros han salido de Jersalem para Egipto.

También han salido de Damasco numerosas tropas. El total de las tropas turcas se calcula que asciende de 30 a 40 mil hombres.

Oferta de los alemanes a los turcos

Los turcos dicen que los alemanes les han prometido devolverles cuanto perdieron en el Norte de África en la última guerra balcánica.

Artillería en el desierto

Se han encontrado abandonados en el desierto de Sinaí varios cañones de grueso calibre, pertenecientes a los alemanes.

Las zonas neutrales

La comisión se reúne. — Nota oficial. Madrid 17. — A las 10 n. Se ha reunido por primera vez la comisión nombrada para entender en el proyecto de zonas neutrales.

A la salida se facilitó una nota oficial, en la que se dice que nada por primera vez en el Congreso, después de constituirse, se hizo cargo de la información escrita, acordando distribuir en ponencias.

La comisión teniendo en cuenta el resultado de la información oral, determinará acerca de la conveniencia de realizar directamente una rápida visita in situ a aquellas comarcas cuyas producciones o industrias requieren estudio que permita sea atendida su aspiración.

Aspira la comisión a llevar a cabo una obra nacional. Los comisionados dijeron después que el vizconde de Eza, hizo un extenso discurso lleno de datos e informes relacionados con los problemas económicos, insinuándose en un criterio eminentemente nacional.

El vizconde de Eza, fué muy felicitado. Expusieron luego los restantes comisionados sus puntos de vista en el proyecto incluso Corominas, determinado estudiarlo con gran detenimiento.

El señor Corominas discrepó en cuanto se refiere a la prórroga del plazo de información, por si pudiera creerse que el Gobierno quería dar largas a la solución del problema.

Entiende Corominas que cuantos organismos y entidades querían evitar informes, lo habían hecho ya, acordando la comisión ante estas manifestaciones acortar el plazo de información oral.

Para la escritura se convino la fórmula de ampliar el plazo hasta tanto que dictamine la comisión.

También se acordó que la comisión realice una información personal, yendo a Zaragoza, Barcelona y Sevilla a visitar a las fábricas y a las entidades, organismos y a cuantas personas, que por su significación y competencia merezcan ser oídas, procurando así la mayor suma de elementos de juicio, para dar al asunto una solución de carácter nacional.

Los viajes de los informadores y las visitas se realizarán a la mayor brevedad posible, para que la discusión se efectúe con gran armonía y cordialidad.

CORTES

Senado

(SESION DEL DIA 18)

Abrió la sesión el señor Aznar a la hora reglamentaria, con escasa concurrencia de senadores.

El señor Polo y Petrolón, pide que los alumnos de medicina sean más numerosos en los hospitales, especialmente en el de Valencia.

Se aprueba un proyecto de ley concediendo determinadas ventajas a los poseedores de la Cruz leonada de San Fernando.

Antes habla el señor Carranza defendiendo una enmienda que retiró después de contestarle el Conde de Esteban Calitana.

Congreso

(SESION DEL DIA 18)

Abierta la sesión, Bugallal, da un informe, lee el proyecto de ley extendiendo del pago de derechos reales al título de marqués concedido a la viuda de Silveira.

Ruegos y preguntas. Zarita pide al Gobierno que restablezca la disposición de 1887 que establecía los campos de experimentación en todas las cabezas de partidos judiciales.

Cee dice señor que aplicando de nueva cas disposición, aliviara la triste situación de la agricultura española.

Solicita se ponga en vigor la circular de Octubre último, relativa al cultivo en los campos eriales, la cual está incumplida.

Pregunta los motivos que han concurrido para que no se hayan facilitado las semillas a los agricultores, conforme se prometió.

El conde Ugarte. Sobre las zonas neutrales. Interpelación de Silió. En medio de gran expectación y del silencio de toda la Cámara, que está atestado, se levanta a hablar el diputado por Valladolid, señor Silió.

Este expone el deseo de convertir la pregunta en Interpelación. Sánchez Guerra, la acepta. Silió expresa el propósito de no molestar lo más mismo a la digna representación catalana, negando que el acto que realiza tenga carácter político.

Pregunta las razones que ha tenido el Gobierno para suspender la asamblea de Valladolid. Refiere los antecedentes que indujeron a convocarla. La opinión general castellana no se opone a cualquier forma que estuviere de acuerdo con el asunto.

En estas condiciones y predisposición a la armonía, vino el decreto del ministro suspendiendo la asamblea.

Se dirige a los catalanes a los que invita a la concordia, puesto que todos estamos interesados en que las aguas vuelvan a sus cauces.

Precediendo de estridencias y apasionamientos, interesa de los catalanes y de los castellanos que se desvirtúe la sospecha de que la suspensión de la asamblea haya obedecido a la presión de Cataluña. (Romores de los catalanes.)

Silió, dice: soy diputado conservador y me resigno a ser dirigido por el Gobierno, aunque no con satisfacción. (Grandes rumores.)

En la convocatoria a la asamblea nada existe de paranoico ni ceder. Se convocaron también las diputaciones de Sevilla y Santander bien lejanas del solar castellano.

¿Dónde estaba ese movimiento revolucionario que más parece inventado por el Gobierno?

La prohibición hubiera estado indicada si las Diputaciones se hubieran reunido con tal carácter.

Añada que el Parlamento está desorganizado, desarticulado del sentir nacional, con la entraña del país, si no se pone al unísono con estas ansias y aspiraciones locales.

Le contesta el ministro de la Gobernación diciendo que el Gobierno no conoce ni admite ministerios resignados; los quiere convencidos. (Aplausos de la mayoría.)

Al suspender la asamblea no tuvimos en cuenta el asunto de las zonas neutrales (Romores.)

Las Diputaciones son organismos administrativos que funcionan bajo la autoridad y dependencia del Gobierno. Así lo proclaman la ley y la Constitución.

En la convocatoria se hablaba del problema nacional planteado y se anunciaba el propósito de deliberar acerca del proyecto presentado por el Gobierno al parlamento y se acompañaba al propio tiempo el texto secreto de los acuerdos que habían de adoptarse, algunos negativos. (Grandes rumores que impiden irgo rato oír al ministro. Este pide a los diputados consideración.)

No podía—contina diciendo—telegrafarse que el parlamento deliberase cualquier cuestión conjuntamente con ninguna otra entidad.

Al convocarse la asamblea telegraficó a los gobernadores exhortando amistosamente a los presidentes el criterio del Gobierno.

La mayoría desistieron de asistir a la asamblea, incluso el presidente de Valladolid también se prestó a suspender el acto.

Dice que ha creído cumplir con su deber como legislador y gobernante. Niega que en el acuerdo de suspensión haya agravio ni desconsideración para Castilla.

El ministro hace un brillante párrafo que es un canto de amor y admiración para esta región española.

Todo el Gobierno aprobó el acuerdo y al Consejo de ministros no llegó a prohibir la asamblea porque bastó una indicación para que se suspendiera, pero estaba dispuesto a impedirlo y hasta disolverlo.

Los un telegrama que dirigió al gobernador de Valladolid en el que así lo demostraba.

Terminó insistiendo en sus puntos de vista acerca del funcionamiento de las Diputaciones provinciales, suspendiéndose este debate, oyéndose pocos aplausos de la mayoría.

El elegido el señor Mateo para la comisión de incompatibilidades e incapacidades.

El proyecto de escuadra Seguramente es leído el dictamen sobre el proyecto de escuadra. El ministro de Marina comienza diciendo que el Gobierno aspira a realizar una obra nacional para lo cual admitirá todas las mejoras y perfeccionamientos que se propongan, sin prima ni precipitación.

El proyecto de escuadra responde a las necesidades y enseñanzas del momento actual.

Contra la opinión generalizada, opino que a la guerra actual no seguirá un largo periodo de paz, sino al contrario, sobrevendrán nuevas luchas buscando puntos de apoyo para las corrientes comerciales.

Entonces surgirán relaciones internacionales que abigan a pensar ahora seriamente en la defensa nacional.

España no puede continuar en el estado de indefensión actual y urge crear una fuerza naval homogénea, moderna y eficaz, que garantice nuestra independencia e integridad territorial.

Necesitamos tener personalidad nacional y para esto basta que tengamos una Marina de potencia defensiva y esta es la que se propone construir el Gobierno.

La estrategia naval que ahora desarrollan las naciones ha establecido una completa separación entre las marinas ofensivas y defensivas.

Ninguna nación que tenga costas y puertos puede prescindir de submarinos y minas. El ministro dice que se reservó otros detalles porque se trata de punto delicado a donde pueden dirigirse los ataques del enemigo.

El bombardeo de nuestras ciudades comerciales solo podría contenerlo una escuadra veloz.

Es sobre la conveniencia de los cruceros para perseguir el comercio marítimo.

Disposición de escuadra, el bloqueo de nuestra litoral tendrían que hacerlo fuerzas importantes.

Exalta a los diputados que desean datos más precisos, que se los pida directamente.

Aprobándose el proyecto, se realizará una obra benéfica.

En este caso, moral y materialmente estaremos en condiciones de no ser tomados, pero si respetados. (Aplausos.)

Gasset reitera su criterio de no poseer las necesidades de reconstitución interior a la defensa nacional.

Creo que debe establecerse entre ambas, vínculos de arreglo a base de una situación económica.

En el proceso de la guerra surgirán todavía muchas enseñanzas.

Procede esperar a que termine el conflicto europeo, para fijar un proyecto definitivo de las fuerzas navales.

De momento, debe preceder todo lo preciso para estas circunstancias. Pero de efectuar a última hora, debe meditarlo mucho.

Mirande, contestando, dice que se trata de alargar medios para defendernos en caso preciso; pero sin que pretendamos ninguna intervención en el conflicto.

Fero el riesgo es constante, desde ahora hasta la eternidad.

No hacer nada en este sentido, sería grave imprudencia.

Todo cuanto figura en el proyecto es indispensable, pues se basa en las necesidades actuales para la defensa nacional. (Se suspende este debate.)

NOTICIAS DE BURGOS

En la diputación del Estrecho, en una finca titulada «Bilbao» ha sido herido el señor Gregorio Soto Martínez y José Rodríguez, resultando el primero con una herida de arma de fuego en el muslo izquierdo que le produjo su contracción.

El Ros, cometido su delito, se presentó a la guardia civil de aquel punto, siendo detenido y conducido a la cárcel y a la disposición del juez.

El del puesto de Abanilla ha detenido al soldado desertor del regimiento de caballería de Lusitana, Antonio Navarro Fuentes.

Ha fallecido en esta capital el antiguo y honrado escribiente de don Salvador Martínez Moya, don Jesús López Saiz.

A su esposa, hijos y demás familia, le reiteramos nuestro más sentido pésame.

La guardia civil del puesto de Ricote ha denunciado al Pedro a Felipe Ayala, Tomás Avilés, Pedro Palazón y Manuel Salinas por resultar autores del hurto de varios alamos, de la propiedad de don Alberto Massa Massa.

El rey de las vísceras llamó el papal Hipócrates al estómago, que tiene el papel de primer actor en la mayor parte de los dramas patológicos. Para evitar y curar sus males, pues obra también como preventivo, hay que tomar el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos que abre el apetito y tonifica.

El inspector de vigilancia don Jesús Saiz Sobrino y los agentes a sus órdenes Hilario Vivanco, han detenido en la calle de Esparteros, casa sin número, al gitano Pedro Díaz Cortés, que hace unos días dio en el camino de Benjún una puñalada en el vientre a Tomás Hernández, de cuya herida falleció en el Hospital de San Juan de Dios.

El gitano ha pasado a la cárcel a disposición del juez.

Han salido para Madrid los diputados Cortes don Isidoro de la Cierva y don Ángel Guirao y el senador del Reino don Joaquín García.

Ha llegado ya el día en que el Elixir de Potos es un artículo de primera necesidad. Frasco 1,50 pesetas.

Tomamos de nuevo la atención de este algalda de bre el aburo que se viene consumiendo en el campo del Portillo de San Antonio a la Torre de Gascón, donde se arrojan multitud de escombros de las ruinas de esta capital e inmediaciones, que por intrasistencia aquellos sitios.

Los vigilantes Hilario y Vivanco han presentado en la inspección a Francisco Gil, de 21 años, y Luz Gómez, de 16, fugados del domicilio paterno.

Se encuentra restablecido de la enfermedad que le ha tenido en cama unos días, el oficial de este Centro Teográfico, don Manuel Tomás Crave.

Nos alegramos y deseamos una completísima mejoría.

Por falta de espacio no podemos publicar la revista de la velada musical celebrada anoche en el Teatro Romca, viéndose obligados a aplazar su publicación hasta la edición de la noche.

DIARIO RELIGIOSO

SANTORAL. Día 19 de Enero.—Martes.—San Casuto, Santa Sara.—Santa Germana.—Santa Marta.

La Misa y Oficio divino son del IV día de infractava de San Feliciano, con rito semidoble y color blanco.

VELA Y ALUMBRADO. Por la mañana se descubre a las once. Por la tarde se reserva a las cuatro y media.

El día 19 de Enero estará la Vela y Alumbrao en el Convento de Capuchinas. El día 20 en la misma iglesia.

BANCO DE CARTAGENA

CAJA DE AHORROS

Cartagena, Murcia, Sevilla, Almería, Huelva, Lugo, La Unión, Aguilas, Cádiz, Alcoy, Orihuela, Manzanera, Olesa, Valencia, Melilla, Huelva, Elche y Santa PÉREZ

Saldo anterior. 8.145.739.98

Imposiciones durante la semana. 92.742.16

Suma. 8.238.482.14

Reintegros. 173.000.81

Saldo. 8.065.481.95

Madrid 16 de Enero de 1916.

TE CHAMBARD

Es el más agradable y mejor de los purgantes.

OCATION.—Se vende en importantes condiciones un magnífico Hotel recién edificado y sin estrenar, próximo a la capital, construido con arreglo a todas las exigencias modernas de comodidad y confort. Trávia a la misma puerta de la veija. Referencias: Notaría de don Pedro Martínez, plaza de Santa Isabel, 21.

ESPECTACULO

TEATRO ORTIZ.—Para hoy grandes acciones monstruosas.

A las seis y nueve, (funciones completas), representación de películas, la colosal titulada: «Satanasso», de 2.000 metros y seis partes.

Precio: Butaca, 0'25 pts. Entrada a Brada, 0'15 pts.

Im. de El LIBERAL, Crédito Público, 1

LA REINA Y LOS INFANTES

POR TELÉGRAFO

Estado de los enfermos.—Un nuevo caso. Madrid 18.—A las 9 n.

Se ha acentuado la mejoría de la reina. La temperatura de la paciente sufrió aseo brusca alteración, que produjo el brote de la escarlatina.

Esto dió motivo a alguna intranquilidad en la enferma.

Pero después que logró conciliar algo el sueño, se produjo una reacción favorable, remitiendo bastante la fiebre.

La impresión de los médicos es más satisfactoria que ayer.

Los infantes don Jaime y doña Beatriz también están mejorados.

Se ha registrado un nuevo caso de escarlatina en Palacio.

Se encuentra enferma la doncella de la servidumbre de la reina.

Ha sido atendida y es asistida solícitamente.

Toros en Lima

Por TELÉGRAFO

Benvenida-Maria. Lima 18.—A las 9 n.

Se ha verificado en Lima la primera corrida organizada por los asociados de los Bombas.

Se corrió ganado de Ollvas, que resultaron grandes y mansos.

Bonarrile estuvo trabajador, sacando el mejor partido que pudo, dadas las malas condiciones del ganado.

Benvenida hizo también cuanto estuvo de su parte para despachar sus dos toros, siendo aplaudido por su voluntad.

Matta consiguió un nuevo éxito toreando, y especialmente matando.

De dos volapés despachó a sus toros, que fueron los mejores de la tarde.

Los aficionados limeños le banquetearon.

D. Justo Aznar

Ayer nos sorprendió el triste noticia del fallecimiento del ilustre cartagenero D. Justo Aznar.

Hombre popular, figura política en esta provincia, que ha llevado una época con sus grandes prestigios, su muerte ha causado la sensación lógica del que deja un vacío en la sociedad, que difícilmente se llena.

Este ilustre patrio cartagenero era una institución respetable: su carácter amable, sus bondades exquisitas, le conquistaron el afecto general, a pesar de los combates políticos, que todo lo remueven y todo lo envuelven.

Don Justo Aznar, tiene para nosotros que vivimos del trabajo, una nota que le hace simpático, y que debe ostentar su escueta mortuoria por encima de todos esos honores que avalerán su ejecutoria con cruces y títulos nobilitarios: la nota a que nos referíamos en la de la laboriosidad.

El señor Aznar, a pesar de su gran fortuna y de sus grandes presencias sociales y políticas, ha tenido y ha sabido sostener hasta sus últimos días, la del amor al trabajo, en cuyo palenque ha consumido su existencia.

La cruz del trabajo que no figura en la lista de los honores oficiales, es lo que lleva sobre el pecho de los que mueren, la gloria de los luchadores, y en el féretro, la corona de laurel de los que triunfaron en la lucha de la vida.

Nosotros ante la pérdida de este ilustre cartagenero, que era también algo murciano, ofrecemos el testimonio de nuestro sentimiento a la ciudad vecina, a la familia del finado y muy particularmente a su ilustre hermano el Excelentísimo Sr. D. Angel Aznar, a quien acompañamos en su justa pena.

NARANJOS.

Se venden unos cinco mil sin ingertar, bien desarrollados, en el Huerto del Malecón, de José García, frente al de «La Estrella».

Vapores Correos Franceses

de la Société Générale de Transports Maritimes à Vapeur

Servicios rápidos y directos los días 2, 12 y 22 de cada mes, por el puerto de ALMERIA para el transporte de pasajeros con destino a BRASIL, URUGUAY y ARGENTINA. Con los magníficos y modernos transatlánticos de gran tonelaje, dos hilos y telegráfico sin hilos.

«Pampa», «Parana», «Plata», «Salta» y «Valdivia».

PLATA

Salida de ALMERIA el 12 de ENERO de 1914, para RIO DE JANEIRO, SANTOS, y BUENOS AIRES.

Estos vapores admitirán pasaje en Cámara de primera, segunda, segunda económica y en tercera clase, haciendo escala en DARAR (Costa de África) para abastecerse de carbón y agua, siendo la duración probable del viaje de 15 días.

Las Cámaras de primera y segunda de estos buques están montadas con todo el lujo y las comodidades que requieren los adelantos modernos: espaciosos salones, alumbrado eléctrico y el trato es impecable.

Para los de tercera clase comida a la española.

A los nuevos y magníficos vapores SALTA y VALDIVIA, por sus excelentes condiciones para todas clases de pasaje, hay pocos buques que les igualen y ninguno que les supere. Son de 11.500 toneladas de desplazamiento y desarrollan un andar de 18 millas por hora.

Asíto importante.—Para obtener plaza en estos Vapores Correos hay que solicitarla con tiempo.—Los manifiestos de pasaje se cierran dos días antes de la salida de cada vapor, o antes si están en ciertas las plazas asignadas a este puerto.

Para más informes Sus Consignatarios

HIJO DE RICARDO GIMENEZ (S. en C.)
Boulevard del Príncipe, 73 y 75.—ALMERIA.

La Hidráulica Murelana

Gran fábrica de mósticos hidráulicos y almacén de cementos, arboles y toda clase de materiales de construcción de

Juan Bernal González

[PALMAR.—Depósito: Lencera 22, MURCIA]

Completo y variado catálogo.—Géneros garantizados.—Premiados en varias exposiciones con Medalla de Oro.

Linea de Vapores TINTORÉ

Servicio Barcelona y Alicante

Salida de Barcelona, todos los domingos madrugada, directo a Alicante. Salida de Alicante, todos los miércoles tarde, para Barcelona.

Servicio Orán

Salidas de Alicante para Orán, martes; Orán para Almería, Aguilas y Cartagena, miércoles; Almería para Orán, jueves; Aguilas para Orán, viernes; Cartagena para Orán, viernes; Orán para Alicante, sábado.

Consignatario en Alicante: SRES. JUAN GUARDIOLA E HIJO.

“La Moda Práctica”

Es la ilustración feminista más moral, recreativa, útil y de enseñanza para toda casa bien constituida y para toda señora, señorita, profesora modista, bordadora y obrera ilustrada.

Publica siempre las modas más originales y prácticas para las señoras y los niños, y sus artículos de higiene del hogar y economía doméstica resultan de gran interés.

Sus patrones cortados y trazados, la multitud de modelos de labores artísticas, sus reglas trimestrales y el gran número de modelos de ropa blanca, son elementos importantes para que, en unión de los económicos precios de suscripción obtenga LA MODA PRÁCTICA la predilección unánime de la mujer culta.

En Murcia: Tres meses, 150 pesetas. Provincias: Tres meses, 225 pesetas; seis meses, 450 pesetas; un año, 9 pesetas. En el extranjero: Un año, 13 francos.

Cada trimestre publica 13 números, uno cada miércoles

Oficinas: Crédito Público, núm. 1. MURCIA

PÍDASE NUMERO DE MUESTRA

Número suelto: 20 céntimos

GARAGE INTERNACIONAL de Sucesores de Ramón Servet

MURCIA: Villalozal 2, 4 y 6. González Adalid 17, y Platería 72. Director Gerente: D. JOSE PASCUAL DEL RIQUELME

Estaciones, Conservación, Representaciones, Ventas y Alquiler de Automóviles, Motoeicletas y Bicietas, Stock Michelin, Cámaras y Cubiertas de todas dimensiones, Vulcanización y Reparaciones en frío.—Depósito de Accesorios, Pizzas de repuesto. Normalización de todas clases. Carrocerías, Grupos y Acabos. Motores de Gasolina, Petróleo y Benzina para pequeñas industrias y viajes e instalación de los mismos. Talleres de Mecánica, Montajes, Carpintería, Telégrafos y Electricidad.

FOLLETIN DE “EL LIBERAL.” (47)

XAVIER DE MONTEPIN

EL COCHE NUMERO 13

pecho viejo, y puso al niño sobre ellos. Después subió al pescante y cogió la fusta y las bridas.

El bravo mozo tenía su punto y su casa no lejos de la barrera del Infierno. Para llegar a su habitación tenía que pasar por delante del Hospicio de los Niños-Encontrados.

A las tres de la mañana se abrió la campana del turno, cuya puerta se abrió en seguida. Pedro Loriot dejó el niño, en cuyas ropas había puesto con un afilar un papel que tenía escrito el número 13, el número de su coche. El niño fué inscrito en los registros del Hospicio con el nombre de «Enrique Torres».

El acta de depósito no contenía otra indicación, y la fecha 24 de Septiembre de 1837.

Falta únicamente por explicar de qué manera Claudia Varni, la amada de Jorge de La Tour Vandieu, había llegado a ser esposa legítima, y luego viuda, del respetable Ricardo Dick Thorn, esbadero escocés.

¿Qué circunstancias habían podido separar dos salvados tan dignos de inteligencia como Jorge y Claudia, íntimamente unidos,

en su experiencia, por la solidaridad de los orímenes cometidos por instigación de Claudia, cuya diabólica naturaleza dominaba a su amante?

Precisamente este dominio imperioso fué una de las causas de la raptura.

Al saltar sobre la cárcel y el cordal para caer en la Cámara de los pares con el título de duque, al entrar en el viejo hotel de la calle de Santo Domingo, como único dueño y señor, el duque de La Tour Vandieu sufrió una transformación completa.

Repentinamente perdió la debilidad moral que tanta importancia daba a Claudia Varni. Al disponer de los millones de su herencia y tomar posesión de sus dominios y de sus empleos, el miserable cambió de naturaleza como en determinadas épocas cambia de piel la serpiente.

Su aspecto varió de día en día. Llevaba alta la frente, hablaba autoritariamente y brillaba el orgullo en sus ojos.

Claudia le había dicho: —Te desprecian, te persiguen, te abruman. Dentro de ocho días se arrodillarán a tu presencia. La predicción cumplióse punto por punto.

Los ariscos e intratables acreedores de marcado Jorge se presentaban humildemente a ofrecer sus servicios al duque de La Tour Vandieu, quien les remitía con insolencia a su administrador.

Este último tenía orden de pagarles y despedirles.

El pasado no existía.

Jorge hallaba por doquiera, hasta en la corte, la acogida a los que daban derecho su nombre y su rango.

Claudia Varni quiso un día recobrar sus antiguas costumbres y mandar como en otro tiempo. Desaba la parte del botín conquistado a costa de tantos crímenes.

Había soñado con ser duquesa, y procuró reconquistar su autoridad y de imponer su dominio.

Jorge se rebeló. El reinado de Claudia había concluido.

El duque no la necesitaba ya, y arrojó un instrumento que, por otra parte, era inútil. Irritada y asombrada Claudia amenzó.

El señor de La Tour Vandieu acogió sus amenzas riendo a carcajadas. ¿Qué podía temer? Era omnipotente, y además su ex aequa perderíase al tratar de perderle; así es que no intentaría nada.

Sin embargo, la presencia en París de esta mujer, con la que había vivido tanto tiempo y así públicamente, le desagradaba.

Oreó a Claudia cien mil escudos a condición de que abandonaría la Francia y que iría a establecerse al extranjero, en Italia o en Inglaterra.

Aceptó: decidióse por Inglaterra y salió con dirección a Londres, dejando en París sus ilusiones y llevándose trescientos mil francos.

Claudia era joven todavía y siempre admirablemente bella.

Cansada de la vida aventurera, adoptó cierto aire modesto, y representó la farsa de mujer honrada a la perfección.

Un día escocés llamado Dick Thorn enamórase locamente de ella, ofreció su mano a Claudia, que la aceptó, y que en el primer año de matrimonio dió a luz una niña, a la cual puso nombre de Olivia.

Ricardo Dick Thorn era un gran industrial. No solo era dueño de una fortuna importante, sino que ganaba sumas enormes.

Claudia adoraba el lujo. Pudo gastar a su antojo, tanto más cuanto su esposo aprobaba todos sus actos. Había llevado a la casa del industrial los gustos, las elegancias y las excentricidades de París. Vivía en Londres con espléndida, sembraba el oro en torno suyo, creyendo insigotable la fortuna de su marido.

Ricardo Dick Thorn aplaudía esta conducta, y hacía suyas. encantada las locuras de su mujer.

Claudia Varni, ya señora Dick Thorn, no había olvidado a Jorge de La Tour Vandieu. Había dejado en París, ya que no amigos, conocidos que le daban noticias de su antiguo amante. Seguía de lejos al nuevo duque. Sapo su matrimonio, y supo también que había adoptado un hijo con objeto de conservar en su familia la herencia importante del tío de su mujer. Sapo, finalmente que después de la revolución de 1848, y el golpe de Estado de diciembre, se había unido al imperio y formaba parte de los cortesanos del jefe de Estado que le había nombrado senador. Todo

esto le interesaba y se grababa en su memoria, pero recogía las noticias con el sólo objeto de satisfacer su curiosidad. No quería abandonar por completo a Jorge.

Vivía en medio del lujo y en continua agitación, y se consideraba dichosa. La existencia que gozaba en Londres realizaba su sueño. Un brusco despertar debía interrumpir el sueño. Casas poderosas reuniéronse para hacer competencia a la casa Thorn, hasta entonces sin rivales.

El gran industrial luchó energíamente, con todas sus fuerzas en sostener la concurrencia.

No estaba, sin embargo, arruinado; pero de la fortuna a la pobreza no hay distancia cuando reina el desorden en el interior, y Claudia era incapaz de calcular.

Ricardo Dick Thorn, dominado por su mujer, no se atrevía a nada, ni aun a imponer una economía necesaria, dado el despilfero de su casa. Calló y dejó que las cosas siguieran como hasta entonces.

La situación hacíase cada vez más difícil. No se quejaba; pero vencido por su ignorado dolor murió.

Claudia no había previsto esta muerte. Su consternación fué grande, no por la pérdida de un buen marido, de un querido y fiel apoyo, sino porque cerca ya del límite de la segunda juventud, veía desaparecer para siempre la feliz abundancia que el día antes creía eterna. Acostumbrada a gastar doscientos mil francos al año, quedábase por toda fortuna una

Banco de Cartagena

CAPITAL: 10.000.000 DE PESETAS

COMPLETAMENTE DESARROLADO

CASA CENTRAL DE CARTAGENA

Sucursal en la región de Levante, Andalucía y Norte de África

Facilita giros y letras en toda clase de monedas y sobre todas las plazas del mundo.—Desconta letras y supones.—Compra y vende monedas y billetes extranjeros.—Admite depósitos en custodia sin cobrar premio alguno. Carta-Crédito.—Giros telegráficos.—Fignoraciones.—HORAS DE CAJA: de 10 a 2 y de 4 a 5 y media.—Abona a las cuentas corrientes los siguientes intereses: Cuentas corrientes disponibles a la vista. Cuentas corrientes disponibles a 20 días, 1 por 100 anual. Inaprobadas a fecha fija, 3 por 100 anual. Idem Idem Id. 3 días, 1 1/2 por 100. En su Caja de Ahorros abona interés a razón de 8 por 100 anual Magnífico departamento accionado de CAJAS DE ALQUILER

ANISOSA

Nuevo preparado compuesto de bicarbonato de sosa purísima y esencia de anís. Sustituye con gran ventaja al bicarbonato en todos sus usos. Caja: 0,50 pta.

SOLUCIÓN BENEDICTO

de glicero-fosfato de calcio GEBRO-SOTAL.—Tuberculosis, catarrhos crónicos, bronquitis y debilidad general.—Frascos, 2,50 ptas.

DEPOSITO Dr. BENEDICTO, San Bernardo, 11. Madrid. Venta: Principales farmacias de España.

Agencia Martínez

Servicio de encargos por mañana y tarde

En Alicante: Isabel II, 4. En Elche: San Jaime, 4. En Torrevieja: Roda, 15. En Orihuela: Caldera de la Barca, 8. En Murcia: Sociedad, 5. En Cartagena: Duque, 35. En Valencia: Lobo, 3. En Madrid: Pta. Atocha, 1. En Barcelona: Parque, 1. Teléfonos en Murcia, Alicante y Cartagena.

Linea de vapores Tintoré

Dirección en Barcelona

Servicio fijo y semanal entre CARTAGENA-ORAN

Salidas de Cartagena directo para ORAN, todos los viernes, 6 tarde. Salidas de Orán para CARTAGENA, todos los miércoles, 6 tarde.

Billetes de IDA y VUELTA, valaderos por tres meses, con gran rebaja de precios.

Buques de inmejorables condiciones para el transporte de frutas. Espaciosas y ventiladas bodegas para la conducción de ganado.—Luz eléctrica.—T. S. F., & C.—Para más informes: Cartagena, agente, DON NICOLAS PEREZ. Orán, Línea de vapores Tintoré.—1. Place Kleber.

En la imprenta

de este periódico se hacen con esmero toda clase de trabajos tipográficos a precios reducidos.

EL LIBERAL, merced a su bien montado servicio de confección, puede admitir esquemas hasta una hora antes de cerrar su edición.

Compagnie Generale Transatlantique

Vapores correos franceses

Servicio postal, fijo, rápido y semanal entre los puertos de

Cartagena a Orán y Marsella

(Con reserva de toda modificación por huelgas, cuarentenas, etc. etc.)

Salidas de Cartagena los Martes a las 8 noche

por magníficos vapores de construcción moderna, dotados con los últimos adelantos: Telegrafía sin hilos, Alumbrado Eléctrico, Baños, Duchas, etc. etc.

Pasajes de gran lujo. Lujo 1.º, 2.º y 3.º clase.—Espaciales de 4.º clase.—Viajes circulares por España, Francia, Italia Túnez y Argelia.—Plates excepcionales para todos los puertos de Francia, Departamentos de Orán, Alger y Constantina, Regencia de Túnez y Marruecos.

Agente: J. M. PELEGRIN Dirección telegráfica: Pelegrin.—Cartagena

Centro de Reclamaciones Eléctricas

Situado en la calle de San Bartolomé, 2 (a espaldas de la Platería) MURCIA

Este Centro se pone al servicio del público para atender toda clase de reclamaciones eléctricas y ampliaciones de las mismas, quedando este servicio establecido desde las seis de la mañana hasta las doce de la noche, pudiendo todos los abonados servirse de este Centro.

NOTA.—Las reclamaciones de la noche se atenderán gratis, disponiendo este Centro de personal competente.

EDITORIAL BAILLY-BAILLIÈRE, Núñez de Balboa, núm. 21.

Cómo llega en los actuales momentos

EL FIN DEL IMPERIO ALEMÁN

Pronosticado por varias profecías célebres, precisas y concordantes.

Profecías de Hermann (monje de la Orden del Cister). Profecías de Maguncia (del archivo del Monasterio de Santa Hildegarda). Profecías de Flensberg.

POR J. H. LAVAUR

TRADUCIDO AL CASTELLANO POR JUAN GARCÍA VALLADOLID

De venta en todas las Librerías de España.

Precio: 1,50